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(E) ENTREVISTA. VALENTINA DURÁN, directora ejecutiva del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA): 

“La palabra permisología desdeña un poco los 
valores y bienes jurídicos que los permisos cuidan” 
Claudio Ramírez 
cramirerromercuriovalpaci 

no delos aspectos que 
ul hasido objeto de críti- 

cas de varios sectores 
enlos últimos años esla demo- 
raen la concreción de proyec- 
tos. En ese plano, uno de los 
blancos alos que se apunta es 
la tramitación ambiental, la 
que suele presentarse en algu- 
nos casos como un freno a la 
inversión. 

Sin embargo, las cifras pa- 
recenir en otra dirección. “El 

año pasado tuvimos un récord 
de ingreso de proyectos en 
cuanto a montos, que fue de 71 
mil millones de dólares de in- 
versión. Nunca había ingresa- 
dotanta inversiónal sistema de 
evaluación de impacto am- 
biental, lo que da cuenta de 
que somos un país serio, con 
instituciones que funcionan y 
que hay confianza en nuestros 
mecanismos”, comentó la di- 
rectora ejecutiva del Servicio 
de Evaluación Ambiental 
(SEA), Valentina Durán. 

- Usted señaló que no legusta la 
palabra permisología, ¿por qué? 

- Porque la palabra permisolo- 
gía desdeña un poco aquellos 
valores y bienes jurídicos que 
los permisos cuidan y que son 
aquellas decisiones que ha to- 
mado el país para cuidar el me- 
dioambiente, lasalud y lasegu- 
ridad de las personas. Final- 
mente, cuando algo sale mal, 
todo el mundo se pregunta 
quién lo autorizó. Entonces, si 
bien es importante lograr ma- 
yor agilidad en el proceso de 
otorgamiento de permisos, ta- 
les como la resolución de cali- 
ficación ambiental, no debe- 
mos olvidar lo que están cui- 
dando los permisos, que son 
decisiones que ha tomado el 
Estado de Chile a través desus 
distintos mecanismos. 

- ¿Hay una inquietud de que por 
acelerarlos proyectos se descul- 
de eltema ambiental? 

-Lafunción dela evaluación de 
impacto ambiental es asegurar 
quelos proyectos cumplan con 
la normativa ambiental que 
nos hemos dado como país y 
que adopten las mejores medi- 
das posibles para mitigar, com- 
pensar o reparar los impactos 
significativos. Esto, porque so- 
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mos un país abierto al comer- 
cio internacional, porque so- 
mos un país confiable, serio y 
quetiene unainstitucionalidad 
y una normativa ambiental 
que nos comprometemos a 
cumplir. Por lo tanto, en ese 
sentido, yo creo que hay con- 
sensos de Estado en queno po- 
demosretroceder en la protec- 
ciónambiental, lo cual no obs- 
taa que podamos avanzar en 
términos de buscar mayores 
espacios de eficiencia en los 
procesos, de reducción depla- 
zos, de racionalización de los 
distintos procedimientos. 
Hay que decir que en prome- 
dio, de los proyectos quellegan 
aser calificados, aproximada- 
menteel 95%son aprobados fi- 
nalmente. 

  

+ Pero hay proyectos que han de- 

morado mucho su tramitación, 

como la expansión portuaria de 
Valparaíso, que empezó su trami- 
tación ambiental hace más de 
unadécada. 
-La experiencia nos muestra 
quelos proyectos cuya presen- 
tación es precedida de buenos 
espacios de diálogo públic 
privado, deproceso de parti 
pación ciudadana temprana, 
tienden a fluir de manera ade- 
cuada en su evaluación deim- 
pacto ambiental. Ahora, en 
ese caso específico, hay una 
decisión judicial que hizo que 
se retrotrajera la evaluación 
del proyecto. Esos son casos 
excepcionales, pero sucede a 
veces. En el SEIA no se di- 

señan los proyectos, sino que 
sereciben con un diseño de- 
terminado y ahíse vesise ajus- 
tan o no a la normativa am- 

biental. 

   

  

SE CUMPLEN LOS PLAZOS 
- ¿Cómo recibe los comentarios 
cuando se señala que hay demo- 
ra, que son muchos plazos o que 

hay poca certidumbre? 
- Para nosotros es importante 
que se sepa que el servicio 
cumple siempre con los plazos 
legales de evaluación en el 
100% de los casos y estamos 
además buscando generar las 
condiciones para que se pre- 
senten proyectos más sólidos y 
másrobustos. Poresoqueofre- 
cemos capacitacionesa lostitu- 
lares de proyecto y tambiéna 
la ciudadanía para que esos 
proyectos consideren las guías 

y los documentos técnicos que 
elabora el Servicio de Evalua- 

ción Ambiental. Igualmentees- 
tamos buscando distintas me- 
didas de gestión para mejorar 
laeficiencia de los procesos de 
evaluación de impacto am- 
biental. 

-¿Quéavanceshay en esesentido? 
- Hemos reducido los tiempos 
de tramitación en las reclama- 
ciones, en lostiempos de espe- 
radel Comité de Ministros, del 
cual nosotrossomos secretaría 
técnica. En la última sesión se 
vieron, por ejemplo, tres pro- 
yectos y ya no es como antes 
que a veces podían esperar 
uno, dos.o tres años antes de 
ser visto porel comité. Ahora, 
yano pasa más de un año has- 
ta que son examinados por el 
Comité de Ministros. También 
estamos tomando distintas 
medidas de gestión para, atra- 
vés dela tecnología, optimizar 
y automatizar determinados 
procesos para también tener 
unahorro significativo de tiem- 
po, por ejemplo, en la forma 
en que procesamos las obser- 
vaciones ciudadanas de los 
proyectos. (...) Además, hay 
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yorganismos del    
No podemos retroceder en la 
protección ambiental, lo cual no 
obsta a que podamos avanzar en 
buscar mayores espacios de 
eficiencia, de reducción de plazos, 
deracionalización de los distintos 
procedimientos”. 
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dos proyectos deley importan- 
tes que está llevando adelante 
el Gobierno y tramitándolos en 
el Congreso, que son el proyec- 
to deley de reforma del SEJA y 
el proyecto de ley quelidera el 
ministro Grau relativo a los per- 

misos sectoriales. 

- ¿Cuán responsables son los pro- 

piostitulares dequelos proyectos 
demoren en sutramitación? 
-Los proyectos fluyen y tien- 
den a tener una evaluación 
máságily más rápidaenlame- 
dida en que ingresan bien com- 
pletos. Osea, a veces los pro- 
yectos deciden hacer modifica- 
ciones sobre la marcha en una 
Adenda y eso puede implicar, 
eventualmente, tener un nue- 

vo proceso de participación 
ciudadana cuando hay modifi- 
caciones alo largo del proyec- 

10. Así que sí, hay extensiones 
que piden los distintos proyec- 
tos que van alargando los pro- 
cesos. 

-Enesalínea, ¿es importante es 

que los proyectos sean sociabili- 

zados conanticipación? 
- Nuestra experiencia es que 
los proyectos que desarrollan, 
previo a su ingreso, procesos 
de participación ciudadana 
temprana, tienen también una 
evaluación más fluida porque 
se hacen cargo de las inquietu- 
des de la comunidad y, even- 
tualmente, pueden ofrecer 
medidas adecuadas de com- 

pensación o tener otros espa- 
cios de diálogo que les permi- 
ten también habilitar luego 
una mejor evaluación y unare- 
lación de mejores vecinos tam- 
bién con las personas y comu- 

    
nidades con lasquese vana re- 
lacionar. 

“NO HAY UN PAÍS HOSTIL” 

-Seseñala que laexcesiva trami- 
taciónalejalas inversion 
-No hay falta de inversión. Ve- 
mos quehay 71 mil millonesde 
dólares ingresados al sistema 
de evaluación de impacto am- 
biental y de los proyectos que 
sellegan acalificar, cerca de un 
95% se aprueban. Asimismo, 
nomás de un 5% delos proyec- 
tos aprobados son judicializa- 
do. Por tanto, creo que esim- 
portante también tener estas 
cifras a la vista para darnos 
cuenta de la realidad. Yo diría 
que no hay un país hostil la 
inversión, sino que por el con- 
trario, lo que estamos hacien- 
do es promover una inversión 
sostenible ysostenibletambién 
en el tiempo, con autorizacio- 
nesque se puedan mantener. Y 
también es muy importante el 
cumplimiento ambiental y el 
compromiso delos titularesde 
los proyectos de cumplir con 
lascondiciones desus autoriza- 
ciones. Y esoes lo que va final- 
mente construyendo las con- 
fianzas. as 
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